

Beschlussvorlage

zur Behandlung in **öffentlicher Sitzung**

Betreff

Assoziierte Mitgliedschaft im InsurLab Germany e.V.

Beschlussorgan

Rat

Gremium	Datum
Wirtschaftsausschuss	09.10.2017
Rat	14.11.2017

Beschluss:

Der Rat der Stadt Köln beschließt, dass die Stadt Köln dem InsurLab Lab Germany e.V. als beitragsfreies assoziiertes Mitglied beitrifft.

Die Wahrnehmung der mit der assoziierten Mitgliedschaft verbundenen Rechte (Vgl. § 12 der Satzung des InsurLab Germany e.V.) erfolgt durch OB/8 – Stabsstelle Medien- und Internetwirtschaft.

Alternative:

Der Rat der Stadt Köln beschließt, dass die Stadt Köln auf die Möglichkeit verzichtet, dem InsurLab Germany e.V. als beitragsfreies assoziiertes Mitglied beizutreten.

Haushaltsmäßige Auswirkungen

Nein

Begründung

Die fortschreitende Digitalisierung führt zu umfassenden Veränderungen in allen Bereichen. Davon ist in besonderem Maße auch die Wirtschaft betroffen.

Das InsurLab Germany e.V. ist ein Zusammenschluss aus deutschen Versicherungsunternehmen, öffentlicher Hand, Wissenschaft, Forschung und digitalen Startups, um gezielt die Versicherungswirtschaft mit allen Innovationen und technologischen Entwicklungen zusammen zu führen, die für diese Branche relevant sind. Das betrifft nicht nur das eigentliche Versicherungskerngeschäft, sondern zum Beispiel auch die Bereiche „Internet of Thing“, „Blockchain“, „E-Payment“, „E-Health“, „Big Data“, „Künstliche Intelligenz“, „Virtual- und Augmented Reality“ etc.

Das InsurLab Germany e.V. wird vom Bundeswirtschaftsministerium im Rahmen der de.hub Initiative unterstützt. Es ist national und international ausgerichtet und steht grundsätzlich allen Versicherungsunternehmen und Startups offen.

Ziel der de:hub Initiative des BMWi ist es, bundesweit spezialisierte Schwerpunkt-Cluster für die Digitalisierung und die Innovation bestimmter Branchen zu etablieren. Köln ist neben München der größte Versicherungsstandort in Deutschland mit rund 70 vor Ort ansässigen Versicherungsunternehmen unterschiedlicher Größe mit insgesamt 26.000 Beschäftigten und damit ein sehr bedeutender Wirtschaftszweig für den Standort Köln und die Region. Im Rahmen des Bewerbungsverfahren beim BMWi hat das InsurLab Germany in Köln einen Zuschlag für den de:hub InsurTech erhalten.

Ziel des InsurLab Germany e.V. ist es, durch zielgerichtete Zusammenführungen von Startups, technologischen Entwicklungen und Innovationen mit Unternehmen der Versicherungswirtschaft sowie Wissenschaft und Forschung Köln zur Begegnungs- und Entwicklungsstätte der „Versicherungswirtschaft von Morgen“ nicht nur für Deutschland, sondern für ganz Europa zu entwickeln.

Bei der Erarbeitung der Bewerbung beim BMWi und der Konzeption des InsurLab Germany haben Experten aus der Versicherungswirtschaft, Investoren, IHK Köln, Universität zu Köln, Technische Hochschule Köln, IT-Dienstleister sowie Stadt Köln eng zusammengearbeitet.

Am 22. Mai 2017 fand auf Einladung der Oberbürgermeisterin die Gründungsversammlung des InsurLab Germany e.V. im Historischen Rathaus der Stadt Köln statt. Seither wächst der Kreis der engagierten Unternehmen aus ganz Deutschland stetig.

Die Aktivitäten des InsurLab e.V. zahlen aus übergeordneter Sicht nicht nur auf den Versicherungsstandort ein, sondern ebenfalls auf die weitere Entwicklung des regionalen Startup-Ökosystems in allen oben genannten technologischen Bereichen.

Als Initiatoren des InsurLab Germany e.V. sind sowohl die Stadt Köln, als auch die Universität zu Köln, die Technische Hochschule Köln sowie die IHK Köln als geborene assoziierte Mitglieder vorgesehen. Weitere assoziierte Mitglieder können gemäß Satzung Kommunen, Hochschulen und Verbände werden.

Die Stadt Köln als ein wichtiger Partner bei der Entwicklung des Startup-Ökosystems und bei der Digitalisierung der traditionellen Wirtschaft beabsichtigt, dem Trägerverein InsurLab Germany e.V. als **beitragsfreies** assoziiertes Mitglied beizutreten und die Mitgliedschaft dem InsurLab Germany e.V. gegenüber ordentlich zu erklären. Die Mitgliedschaft qua Satzung ist bis zur Beschlussfassung des Rates nicht wirksam.

Eine Mitgliedschaft oder Beteiligung an der darüber hinaus geplanten Betriebsgesellschaft des InsurLab Germany ist nicht vorgesehen.

Die Tätigkeiten des InsurLab Germany ergänzen die Aktivitäten der Stadt Köln bei der Digitalisierung der Wirtschaft, wie beispielsweise auch im Digital Hub Cologne. Während der Digital Hub Cologne die Aufgabe hat, branchenneutral allen Unternehmen als Partner in Fragen der Digitalisierung zu unterstützen, bildet das InsurLab Germany ein so genanntes „Vertical“ für die Versicherungswirtschaft als einen themenspezifischen Handlungsschwerpunkt. Als weitere mögliche Verticals wurden in Zusammenarbeit mit Wissenschaft und Wirtschaft die Bereiche Medien, BioTech/Life-Science/E-Health, Automotive und Games vorläufig identifiziert. Die Bildung dieser Schwerpunktcluster war Bestandteil der Bewerbung um den Digital Hub Cologne.

Anlagen

Satzung des InsurLab Germany e.V.